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Интернет-энциклопедия считает Зольное селом, находящимся в запустении. В
очередной раз побывав там, мы готовы с этим поспорить.
Село не забыто
В «Википедии» о Зольном всего несколько строчек: когда появился населённый пункт,
где расположен и вердикт: «…в связи с прекращением добычи нефти село находится в
запустении, частично используется для коттеджного строительства». Думаю, такая
категоричность местных обижает. Редакционная машина останавливается у здания
сельской администрации. Перед ней универсальная спортивная площадка, в Зольном
она появилась в позапрошлом году. На фоне серого апрельского пейзажа зелёное
искусственное покрытие выглядит жизнерадостно. Площадку словно вчера поставили -
всё цело, чисто, надписей никаких. «Берегите, это дорогой подарок, ни на один год», -
сказал ребятам заведующий отделением центра «СМС» по работе с населением
Зольного В.К. Гуськов, когда объект открывали. Берегут. Теперь это самое популярное
место. Вечерами, по выходным кажется, вся местная молодёжь здесь. Летом в футбол
играют, зимой - коньки, хоккей. Зольненский каток в этом году в городском округе
открылся первым. Ещё и снега толком не было, местные активисты приступили к
заливке. Играть приезжали из города и окрестных сёл, проводились турниры. Весной,
немного потеплело, подростки - в клуб: «Дайте лопаты, снег выбросим из коробки,
быстрее растает». Вот и зеленеет поле, уже готово оно принять юных футболистов.   
Село Зольное растянулось вдоль берега на три километра. Насчёт коттеджей
«Википедия» права, современных особняков здесь достаточно, и они разительно
контрастируют с малоэтажками, построенными в пятидесятых годах, и частными
неказистыми домами. Но село не забыто. Несколько лет назад на семи домах меняли
крыши, в прошлом году отремонтировали два дома по программе капремонта, и работа
продолжится. Стараются и сами жители. Здесь есть дворы, в которых душа радуется: и
чисто, и красиво. Из подручных средств народ творит малые архитектурные формы. Во
время прогулки по Зольному повстречалась мне и парочка зелёных лягушат, и
бревенчатые колодцы, и аккуратные ограждения вокруг молодых саженцев. В прошлом
году на улице Первомайской отремонтировали контейнерную площадку, сельчане
внесли свою лепту, благоустроив территорию вокруг, посадив деревца.
Конечно, середина весны, не самое лучшее время - село ещё не привело себя в порядок
после зимы. Но местные указаний сверху не ждут, подстёгивать их не надо. Чуть снег
сошёл, уже метут, мусор сгребают, срезают оставшийся с осени сухостой. 
У здания сельсовета в день нашего приезда пилили ветки. Что могут, делают своими
силами, не ждут, когда очередь дойдёт. Заявку подали: в селе много деревьев надо
спились. Но ответ получили примерно такой: удастся сэкономить средства - работы
проведут.
 От первого лица
 - Перезимовали нормально, - рассказывает Владимир Константинович. - Без аварий. В
домах было тепло. Дороги чистили, село обслуживает МУБ «Благоустройство», особых
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претензий нет. Если и поступали жалобы, их оперативно устраняли. Во время
снегопадов техника работала регулярно, в гололёд сложные участки посыпали
песчано-соляной смесью.
Сейчас главная задача село в порядок привести. Многие уже начали вокруг своих домов
убираться, будет и общий субботник. Освежим детские площадки, их здесь две. Люди не
отказываются - для своих же детей. В прошлом году очень помогли сотрудника
Газпрома, почистили улицу Мира, думаю и в этом году они в стороне не останутся. 
Ямочный ремонт в Зольном ведётся постоянно. Одна из проблемных улиц -
Приволжская, щебёнкой здесь ямы засыпаем, но это не лучший вариант. Хорошо бы
асфальт положить. Будем с Юрием Петровичем Краснобаевым решать, он наш депутат,
и село без внимания не оставляет, помогает. В город, и Зольное в том числе, пришла
новая компания по обслуживанию электросетей - «Сервис Электро Снаб». Прежняя,
«ССК» многое делала, надеюсь и они себя хорошо проявят. Телефон диспетчера
46-29-29, жители могут обращаться. Идет ремонт пристани. Водный транспорт
востребован. Навигацию обещают открыть в конце апреля. 
В храме искусств нет замков на дверях
Чем село отличается от деревни или поселка? До революции определяющим фактором
села была церковь. В Зольном её строительство начато в прошлом году, на улице
Первомайской возводится храм Троицы Живоначальной.
Другой храм – искусства построен ещё в пятидесятые. Такие типовые ДК в стиле
сталинского ампира строились по всему СССР Различались они элементами фасада и
ещё гербами на фронтоне здания. В посёлке нефтяников на нём нефтяная вышка.
Здание монументальное. Марина Ивановна Ишмаева, работник ДК «Нефтяник», ведёт
меня по этажам ДК. Неужели все помещения постоянно используются?
-Конечно. Здесь у нас музыкальная школа, музей советской эпохи, музеи-театр
«Жигулёвская сказка», библиотека. Работает 18 кружков. Оборудован зал для
каратистов, тренеры приезжают из Жигулёвска, для занятий танцами. Руководитель из
Тольятти бывает лишь по выходным, но залы не простаивают. Приходят парни, девчата,
можно позаниматься – пожалуйста. Мы и для хоккеистов помещение нашли. Их много, а
переодеваться, хранить снаряжения негде, почему не пустить. Дом культуры должен
жить, а не замки на двери вешать. По сути в селе это единственное место, где можно
провести досуг. И люди тянутся. Вот теннисный стол в фойе, ножки сломались,
мальчишки придумали, как починить. Приходят играют. Группы набрал жигулёвский
детский центр «Смайлик», желающих много. Детей в селе становится больше. В день
села поздравляли семьи с новорожденными, 16 малышей! Коляски на улицах теперь
привычное явление. В клубе праздники проходят, кино показываем и дискотеки
устраиваем. С конца весны население Зольного, официально здесь проживает 1500
человек, увеличивается раза в три. Дачники, северяне, особняком не держатся во всех
мероприятиях участвуют, порой активнее местных. И в кружки, а ДК работает круглый
год, детей приводят, и в библиотеку. Книги нам поступают, а с периодикой беда, лишь
«Жигулёвский рабочий». 
Марина Ивановна из тех жителей, которые искренне любят место, где они живут и
уверены, надо поменьше сетовать, а побольше делать. Неслучайно недавно её выбрали
руководителем общественного совета, который в Зольном успешно работает.
- Кто бы из руководства к нам в Зольное ни приезжал, обязательно люди вопрос о бане
зададут. Но может хватит уже воду в ступе толочь? Бани давно нет, возрождение её не
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предвидится, и давайте откровенно, а нужна ли она? Сейчас чуть ли ни у каждого
второго баня есть.
- А что бы хотелось в посёлке?
- На мой взгляд не помешало бы кафе или столовая. Туристы к нам летом автобусами
едут, перекусить людям негде. И местным жителям ни праздники, ни свадьбы, ни
поминки не провести. Здание столовой промысла, теперь в частных руках, новый
владелец ничего не делает. Что бы хоть какое-то бытовое обслуживание, сейчас по
любому поводу, скажем туфли подбить, в город едем. Хорошо хоть парикмахерская
открылась, раньше и её не было.
И всё же жизнь сельская Марине Ивановне по душе. Хорошо у нас, согласна и
фельдшер местной скорой помощи Татьяна Николаевна Дитцель. Родители её мужа из
поволжских немцев, которые были сосланы сюда в начале войны. Да так и остались.
Татьяна Николаевна на скорой больше 40 лет, в очередь никто не стоит, заменить не
кем, улыбается она. Прежде работала на Солнечной Поляне, но лет 8 назад скорая
переехала в Зольное. Помещение, где, она располагается уютом не отличается. Здание
старое, всё рушится. В соседях у скорой физкабинет, лаборатория, детский кабинет и
цех протезирования зубов, даже такой здесь есть. Скорая обслуживает все сёла
городского округа, с прошлого года ещё и село Бахилово. Три, пять, иногда 10 вызовов в
день, большинство больных госпитализируют в город. Машина одна. Летом работы
прибавляется. «Дедов, бабушек везёт молодежь на дачи, они болеют - мы лечим. В горы
выезжаем, один упадет, другого покусают – туристы люди неспокойные», - говорит
Татьяна Николаевна. В Зольном у неё работа, а живёт на Солнечной Поляне. О том,
чтобы уехать не думала и сыновья, окончив институты, в село вернулись, работают на
промысле, семьи завели.  
Главное богатство
Главное богатство любого села - дети. В детском саду «Волна» чуть больше 50 человек.
В основном местные, лишь троих возят из других сёл. Проблема сада – здание, в
прошлом году перекрыли крышу, но этого недостаточно. Последний ремонт был в 1983
году. От некогда самого большого сада на Побережье теперь остался только один
корпус. Две смешанные группы. Тесновато, отдельных спальней нет, где играют там и
спят. Года четыре назад для старшей группы удалось приобрести выдвижные кровати,
прежде ребят укладывали на раскладушки. Не хватает специалистов. На всех детей
только два воспитателя, недавно появился музыкальный руководитель. Программы же
никто не отменял, как и во всех детских садах с ребятами ежедневно проводятся
занятия. 
«Волна» - структурное подразделение школы № 1. Работают в тесной связке. и
проблема адаптации первоклассников не стоит. Выпускников садика принимают в
пришкольный лагерь, и 1 сентября они идут в школу, как домой.
В школе в этом учебном году прирост. Сегодня учится 120 человек, в прошлом году было
103. Уже не первый год набирается полный первый класс, это 14 учеников. Пять
выпускников в девятом классе, семь - в одиннадцатом. Не позавидуешь ребятам, на
каждом уроке опрашивают, но и результаты есть. В этом году «намечается» медалистка,
в прошлом все выпускники поступили в вузы. Молодёжь уезжает, учится и
возвращается. В том числе, в родную школу. Здесь трудятся три молодых педагога,
выпускницы школы. Точнее, трудились, девушки ушли в декрет. «Конечно, проблемы
возникли, - говорит директор Н. Н. Фёдорова, - нагрузка на учителей возросла,
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приглашаем педагогов из близлежащих школ вести уроки. Но эти хлопоты радостные,
будут рождаться дети, будет жить село».
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